

9

Cooperación Internacional

En el Área de Internacional, el Imsero viene desarrollando una creciente actividad, que se ha consolidado gracias al esfuerzo realizado con su presencia y participación en programas y foros internacionales, sin dejar, por ello, de ampliarse a otros de nueva implantación, de gran importancia para la consecución de los objetivos del Instituto y de indudable proyección futura.

La actividad internacional del Imsero ha continuado su trabajo en materia de envejecimiento, vertebrada en dos grandes líneas de actividad.

La primera línea de actividad se centra en el desarrollo de las “**Relaciones Internacionales**” con Naciones Unidas, Unión Europea, Consejo de Europa OCDE y otros Organismos y Organizaciones de ámbito internacional.

La segunda línea, y no por ello menos importante, centra su actividad en desarrollar la “**Cooperación con Iberoamérica**”, a través de dos grandes bloques de trabajo, la cooperación bilateral y la red Intergubernamental Iberoamericana de Cooperación técnica (Riicotec).

9.1. RELACIONES INTERNACIONALES

■ **Colaboración con la Unión Europea**

En el marco de la Presidencia española del Consejo de la Unión Europea, durante el primer semestre de 2010, el Imsero organizó la Conferencia “Active and Healthy Ageing”, que tuvo lugar en Logroño (La Rioja) los días 29 y 30 de Abril.

Durante el primer día de la misma tuvo lugar, además, la celebración del Día Europeo de la Solidaridad Intergeneracional.

Ha de destacarse la colaboración con la Comisión Europea, cuya Dirección General de Empleo, Asuntos Sociales e Igualdad de Oportunidades en el diseño del programa de la Conferencia. A tal efecto, se celebraron dos reuniones previas el 30 de noviembre de 2009 en Bruselas y el 25 de enero de 2010 en los servicios centrales del Imsero.

También en el marco de la Presidencia española del Consejo de la UE, por parte del Imsero, en colaboración con la Representación Permanente de España ante la UE, se elaboró un borrador de Conclusiones del Consejo de la UE, que con el

nombre “Active Ageing” fueron aprobadas por el Consejo de Ministros Epsco, en su reunión del 7 de junio de 2010.

Asimismo, y por lo que se refiere a la Unión Europea, se ha participado en:

- Conferencia de la Presidencia belga del Consejo de la Unión Europea sobre “Servicios Sociales de Interés General” 25-27 de octubre, Bruselas (Bélgica)
- Conferencia de la Presidencia belga del Consejo de la Unión Europea sobre “Sostenibilidad de pensiones y beneficios sociales” 7-8 de octubre, Lieja (Bélgica)
- Peer Review “Achieving quality long term care in residential facilities” que tuvo lugar en Murnau (Alemania) los días 18 y 19 de noviembre, organizado por la Comisión Europea en colaboración con el Ministerio de Bienestar Social de Baviera y el Ministerio Federal de Salud de Alemania.
- Conferencia sobre “Personas mayores y riesgo de exclusión social”, organizada por la Comisión Europea y el Ministerio de Asuntos Sociales de Polonia, 15 y 16 de octubre, Varsovia (Polonia)
- Presentación de un Proyecto sobre un Plan de Calidad y resultados sobre indicadores para centros residenciales, organizada por la Comisión Europea en el marco del Programa Progress, Bruselas (Bélgica) 2-4 de noviembre.
- 1ª reunión de Coordinadores Nacionales del Año Europeo del Envejecimiento Activo-2012 celebrada en la Comisión Europea, Bruselas (Bélgica) 30 de noviembre.

Por último, y en relación con el Proyecto “Sensibilización en centros educativos sobre las personas mayores y con discapacidad” aprobado al Imsero por la Comisión Europea en el marco del Programa Progress, durante los días 28 y 29 de octubre tuvieron lugar las “Jornadas de intercambio de experiencias y evaluación del Proyecto”.

Las mismas fueron organizadas por el Área Internacional del Imsero y tuvieron lugar en la Universidad Autónoma de Madrid. Contaron con la participación de representantes institucionales, equipos docentes de los centros educativos que han colaborado en el Proyecto, directores de los CRMF, profesionales de la educación y de los servicios sociales.

■ Colaboración con el Consejo de Europa

Durante 2010, el Imsero ha estado representado en el Comité Europeo de Cohesión Social del Consejo de Europa. La reunión de dicho Comité tuvo lugar en Estrasburgo (Francia) los días 23 a 26 de febrero.

Asimismo, por parte del Área Internacional, se asistió a la Conferencia sobre “Movilidad Social” organizada por el Consejo de Europa durante los días 26 de junio al 2 de julio en Estrasburgo (Francia).

■ Colaboración con Naciones Unidas

El Imsero ha participado en:

48ª sesión de la Comisión de Desarrollo Social de Naciones Unidas, que tuvo lugar en Nueva York (Estados Unidos) durante los días 4 al 11 de febrero.

En la misma, fue aprobada la resolución sobre la 2ª revisión y evaluación del Plan Internacional de Madrid sobre Envejecimiento (Mipaa) y de la Estrategia Regional de Implementación (RIS).

2ª reunión del Bureau del Grupo de Trabajo sobre Envejecimiento de la CEPE (Comisión Económica para Europa de Naciones Unidas), del cual forma parte con representantes de: Alemania, Malta, Austria, República Checa, Armenia y Bélgica. La misma fue coorganizada por la CEPE y por el INIA (Instituto Internacional sobre Envejecimiento) de Naciones Unidas.

Tuvo lugar en Sliema (Malta) los días 21 y 22 de mayo.

3ª reunión del Grupo de Trabajo sobre Envejecimiento de la CEPE, donde se extendió el mandato del Consejo Económico y Social de NNUU al Grupo de Trabajo para los años 2011-2013 y se aprobó la celebración en 2012 de la Conferencia Ministerial de la CEPE sobre envejecimiento en la que se analizarán el grado de cumplimiento del MIPAA/RIS a los 10 años de su aprobación (2002- 2012).

Actividades con otras Organizaciones Internacionales

Participación en:

Conferencia final del proyecto “Rescaling” llevado a cabo por el Centro Europeo sobre Políticas de Bienestar Social e Investigación en colaboración con los Estados miembros de su Junta Directiva, entre ellos España. La Conferencia tuvo lugar en Lausanne (Suiza) entre los días 29 de septiembre a 3 de octubre.

Reunión de la Junta directiva del Centro Europeo de Políticas de Bienestar Social e Investigación, con sede en Viena, que forma parte de las reuniones anuales que mantienen los miembros de la Junta, representantes de Naciones Unidas, los funcionarios nacionales de enlace (NLO) y observadores, los días 15 y 16 de diciembre, Viena (Austria)

9.2. RELACIONES CON IBEROAMÉRICA.

El Imsero asume las competencias en materia de cooperación al desarrollo determinadas en el Real Decreto 1226/2005, de 13 de octubre. La cooperación técnica se desarrolla fundamentalmente con los países Iberoamericanos, prioridad geográfica de la cooperación española, tal como se determina en la Ley de Cooperación.

Durante el año 2010, estas competencias se han llevado a cabo a través de dos líneas de trabajo, la cooperación bilateral y la cooperación a través de la Red Intergubernamental Iberoamericana de Cooperación Técnica, Riicotec. La Red está formada por diecinueve países latinoamericanos, más Portugal y España, en la que el Imsero, asume la Secretaría Ejecutiva, siendo el impulsor y catalizador de las acciones.

■ Cooperación Bilateral.

Engloba aquellas actuaciones de cooperación técnica en las que el Instituto financia directamente parte de las acciones propuestas por las entidades gubernamentales de los países beneficiarios. La financiación para dichas actuaciones puede ser compartida con otras instituciones españolas como la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo, Aecid, y los países asumen a su vez una parte del costo de las mismas.

Las actividades más importantes llevadas a cabo durante el año 2010 son las siguientes:

En el marco del **Programa Iberoamericano de Formación Técnica Especializada** se han desarrollado acciones formativas en materia de Envejecimiento y Dependencia en colaboración con la Aecid:

Curso Internacional sobre **Ciudades Amigables con los Adultos Mayores**, celebrado en el Centro Iberoamericano de Formación de la Aecid de Cartagena de Indias, Colombia, los días 24 al 28 de mayo, con la participación de treinta expertos de diferentes países iberoamericanos y diez expertos de Cartagena de Indias.

Los objetivos de este curso son:

- Dar a conocer el proyecto de Red Mundial de ciudades amigables con la edad.
- Compartir experiencias.
- Analizar la implementación y viabilidad de este proyecto en municipios de Iberoamérica.
- Promover la puesta en marcha de este proyecto. La participación de veintiocho expertos de diferentes países iberoamericanos.

Con motivo del curso, se realizó una mesa redonda de sensibilización sobre Ciudades Amigables para los Adultos Mayores, que contó con la participación de responsables municipales, ONGs, profesionales del trabajo social, médicos, arquitectos y responsables de la Universidad, todos vinculados a Cartagena de Indias.

Curso Internacional sobre **Formadores de Cuidadores Familiares de Personas Mayores Dependientes**, celebrado en el Centro de Formación de la Aecid en Montevideo, Uruguay, los días 26 al 30 de julio. Participaron veintiséis profesionales de distintos ámbitos de actividad relacionada con personas mayores de diferentes países iberoamericanos.

Los objetivos del curso son:

- Poner de manifiesto la importancia de los cuidadores familiares en la atención a las personas mayores en situación de dependencia.
- Identificar las necesidades de los cuidadores familiares.
- Dar a conocer estrategias para afrontar las diversas situaciones derivadas del cuidado cotidiano de personas mayores.

- Promover la puesta en práctica de hábitos de autocuidado por parte de los cuidadores.

Curso Internacional sobre **Los Adultos Mayores ante el Envejecimiento Activo y las TIC** realizado en el Centro de Formación de la Aecid en Santa Cruz de la Sierra, Bolivia, los días 29 de noviembre al 2 de diciembre. Con la participación de los responsables de las instituciones contrapartes de mayores de la Red Riicotec.

Los objetivos del curso son:

- Dar a conocer como instrumento on-line las *Aulas Mentor* de formación para formadores de personas adultas mayores.
- Promocionar el conocimiento y difusión del aprendizaje a lo largo de la vida.
- Impulsar y facilitar el uso de las tecnologías de la formación y la comunicación en los ámbitos personal, profesional y social de las personas mayores.
- Establecer marcos de cooperación y trabajo en red entre administradores, proveedores y usuarios.
- Recabar la experiencia de las personas mayores como instrumento de transmisión del aprendizaje intergeneracional de conocimientos.

Por otro lado, durante el año 2010 se han llevado a cabo las siguientes actuaciones que se clasifican por países:

Panamá

- Pasantía de responsables de políticas de mayores con el objetivo de estudiar temas relacionados con la organización y planificación del Imsero, a fin de iniciar el desarrollo de un Instituto de Mayores en Panamá.

Portugal

- Pasantía de la Directora de la Unidad de Promoción de Autonomía, del Departamento de Desarrollo Social, Instituto de Seguridad Social, sobre las acciones desarrolladas en España para la prevención del abuso y maltrato a las personas mayores.

■ **Red Intergubernamental Iberoamericana de Cooperación Técnica. (Riicotec)**

La Red Riicotec constituye un instrumento de cooperación técnica intergubernamental entre los

países que integran la Comunidad Latinoamericana, Portugal y España, para la implementación y desarrollo de políticas integrales dirigidas a los colectivos de Personas Mayores y Personas con Discapacidad. La Secretaría Ejecutiva tiene su sede en Madrid y corresponde su titularidad a la Directora General del Imsero.

■ **Actividad Institucional**

Celebración de la XXIX Reunión de la Comisión Permanente de la Red Riicotec, en, Asunción, Paraguay, el día 21 de septiembre, previa a la celebración de la Reunión del Plenario en la X Conferencia de Riicotec, los días 22, 23 y 24 de septiembre en la misma ciudad.

La X Conferencia de Riicotec, bajo el lema **De la necesidad a los derechos en las políticas de discapacidad y envejecimiento**, contó con la participación de treinta contrapartes, catorce en representación del colectivo de personas mayores y dieciséis en representación de las personas con discapacidad de los siguientes países: Argentina, Bolivia, Brasil, Colombia, Costa Rica, Chile, Ecuador, El Salvador, España, Honduras, México, Panamá, Paraguay, Portugal, República Dominicana y Uruguay.

La Conferencia inaugurada por la Ministra de Salud Pública y Bienestar Social de Paraguay y presidida por la Secretaria Ejecutiva de Riicotec, la Directora General del Imsero, ha supuesto una oportunidad para compartir conocimientos y experiencia, establecer contactos y tomar conciencia de lo que supone la participación dentro de Riicotec, como herramienta facilitadora de la cooperación entre países, mediante el desarrollo de proyectos y el intercambio de conocimientos y buenas prácticas, a fin de contribuir al desarrollo de políticas públicas en beneficio de los colectivos de personas mayores y personas con discapacidad en los diferentes países.

La Conferencia concluyó con la aprobación de las Recomendaciones propuestas por la Comisión Permanente saliente. Se procedió a la elección de nuevos vocales para la renovación de la Comisión Permanente. Finalmente se aceptó por unanimidad la invitación de Cuba para acoger la celebración de la Reunión del Plenario en la XI Conferencia de Riicotec.

Actualización permanente del espacio propio de Riicotec dentro de la página web del Imsero.

Desarrollo de un Foro de Participación, dentro del espacio Riicotec.

Edición de los números 14, 15 y 16 de la revista *ENLACE*. Difusión de los mismos a través de Internet.

■ **Proyectos realizados en el marco de la Convocatoria de Riicotec para el año 2010:**

ARGENTINA: Seminario sobre **Estrategias de Prevención y Abordaje de Situaciones de Abuso y Maltrato hacia los Adultos Mayores**, celebrado en Buenos Aires, del 7 al 11 de junio. Proyecto propuesto por la Dirección Nacional de Políticas para Adultos Mayores del Ministerio de Desarrollo Social.

REPÚBLICA DOMINICANA: **Diplomado en Enfermería Geriátrica y Gerontología. Realizado en Santo Domingo, con la participación de treinta y cinco enfermeras y una duración de sesenta y cuatro horas lectivas. Propuesto por la Dirección General de Protección a la Vejez del Ministerio de Salud Pública.**

CHILE: **Seminario Internacional sobre Actualización en Enfermedad de Alzheimer y otros Trastornos Demenciantes. Celebrado en Santiago los días 24 y 25 de noviembre. Propuesto y organizado por el Servicio Nacional para el Adulto Mayor, SENAMA, del Ministerio de la Presidencia.**

URUGUAY: **Asistencia técnica al proyecto, Montaje del Servicio de Tele-asistencia Domiciliaria, por parte de dos expertos españoles, realizado en Montevideo, Uruguay, la primera quincena del mes de diciembre. Propuesto por el Banco de Previsión Social, Instituto de la Seguridad Social.**

PERÚ: Se ha realizado la investigación, **Hacia una Iberoamérica para todas las Edades: Plan de Desarrollo del Campo Intergeneracional**, propuesta por la contraparte de Perú, la Dirección de Personas Adultas Mayores del Ministerio de la Familia y de la Comunidad y llevada a cabo por técnicos en once países. La investigación se presentó en el *Congreso Internacional sobre Relaciones Intergeneracionales*, celebrado en Asunción, Paraguay, en septiembre de 2010, coinci-

diendo con la realización de la X Conferencia de Riicotec.

CHILE: Se ha realizado el **Estudio Comparativo de los Estereotipos hacia la Vejez en Adultos Mayores y Estudiantes Universitarios en Países de América Latina**. Propuesto por la contraparte de Chile, Servicio Nacional para el Adulto Mayor, SENAMA, del Ministerio de la Presidencia y de ámbito latinoamericano, llevado a cabo por técnicos de diez países de Latinoamérica.

■ OTRAS ACTIVIDADES DE COOPERACIÓN

- Realización de las fichas de seguimiento de proyectos para el Plan Anual de Cooperación Internacional del Ministerio de Asuntos Exteriores y Cooperación (PACI) de 2010 y previsiones para el año 2011.

Evaluación previa de actividades remitidas por el Ministerio, por la Aecid y otras organizaciones gubernamentales y no gubernamentales relativas a Personas Mayores.

Elaboración de comunicaciones informativas con instituciones iberoamericanas relacionadas con la cooperación técnica en la temática de las Personas Mayores.

Preparación del calendario de actividades formativas a realizar durante el año 2011 en los Centros Iberoamericanos de Formación de la Aecid.

Reunión de trabajo con responsables de la entidad Help-Age Internacional, para la preparación de acciones conjuntas en Iberoamérica.

